

原子力発電所の立地方式について

電源開発株式会社 正会員 藤原良治

1. 通産省総合エネルギー調査会原子力部会の中間報告（昭和41年3月）によれば、「昭和60年度までのわが国における原子力発電開発量3,500万kWに対し、少なくとも20～30カ所の敷地を確保しなければならないが、原子力発電所の立地条件の制約、わが国の高い人口密度や国土の狭さ、原子力に対する国民感情を考慮すると、これらに付ける敷地の確保は決して容易ではない」として、今後わが国は原子力開発における敷地確保問題の重要性を指摘している。
2. これに伴して、同原子力部会は、さらに立地問題ワーキング・グループを設置し、問題点の究明と直面拡大の方策を検討しつゝ、先の中間報告（昭和41年10月）によれば、海岸立地を前提とした巨視的調査の結果によると、わが国における技術的立地方策の方向を次のよう示唆している。
すなわち

(1) 人口、地質、地形の3条件に該当する地域は、海岸延長にして全国海岸線延長の11.8%で、そのうちの大半が日本北部にあって占められ、日本中部では1%にも満たないが、原子力発電所の立地を海岸の平地だけに限定しないで、海岸の山地、丘陵等の場所、あるいは地下発電所等、他の地域の地形、地質からして原子力発電所の設置方式を考えるとすれば、全国における35.3%，すなはち上記の3倍以上で、とくに日本中部、日本西部ではこれが約9倍となる。

(2) また、沖縄地帯等の軟弱地盤に対する技術開発が成功すれば、全国における19.5%，約2倍近くにわが国における原子力発電所の立地の可能性が増大する。

このほか、原子力発電所の立地を海岸だけに限定せず、諸外国に多く見られる内陸立地について、検討の必要があるとしている。

3. 原子力発電所の立地条件は、自然的、社会的諸条件の複合したものであつて、基本的には原子炉内の放射性物質を貯蔵したことという特殊性にとくに制約があり、これに対する安全性の確保と、同時に動力源の設置利用といふことにに対する経済性の確保である。そのため、直接安全問題に関する人口条件のはかに、種々の安全上、経済上の諸条件が考えらるるが、なかでも原子力発電所には多量の復水器冷却用水を必要とするところ（100万kWで約60t/s，在来火力発電所の約2倍）、その取水源の確保が重要な技術的条件と看做される。わが国では二山を四国の海洋に求めているが、改米各国においては、それらの地理的な面からいは電力需給等の地域的立地事情に応じて、なんに海岸だけでなく、河川、湖沼あるいは人工のダム貯水池などを利用している。かかる取水源を背景として原子力発電所の立地を、大まかに設置場所別に分類して見ると、およそ次のようになる。すなわち

- A. 内陸立地 河川 湖沼 ダム貯水池
- B. 海岸立地 外洋 湾内 河口

4. このような立地方式別の観点から、改米各国における原子力発電所の敷地を数量的に整理して見ると、次表のようになる。

国名	敷地数	内陸立地				海岸立地			
		河川	湖沼	広臘池	計	大洋	湾内	河口	計
アメリカ	56	21	11	6	38	7	8	3	18
イギリス	16	1	0	1	2	8	3	3	14
フランス	7	6	0	1	7	0	0	0	0
西ドイツ	10	9	0	1	9	0	0	0	0
イタリア	3	2	0	0	2	1	0	0	1
スウェーデン	3	0	1	0	1	2	0	0	2
カナダ	4	2	2	0	4	0	0	0	0
計	99	41	14	9	64	18	11	6	36

(1967.12.31現在)

この表から見ると、全体の敷地数99地東のうち、64地東は内陸立地であり、35地東が海岸立地である。これを各国別に見ると、アメリカは大体平均的で全体の70%近くのが内陸立地になっているが、フランス、西ドイツ、カナダではすべてが内陸立地である。他方イギリスでは、16地東中2地東だけが内陸立地で、おとはすべて海岸立地となっている。

5. 次に、原子力発電所の立地を上記のような地理的立場所の分類ではなしして、主として敷地造成等の工事利用と立地設置方式別による分類をして見ると、地下立地、開削立地、埋立地、人工島立地、島立地、軟質地盤立地等の諸方式が考えられる。

(1) 地下立地については、アルデルヌ発電所(フランス・ベルギー)、オーデスタ発電所(スウェーデン)等の例があり、主として安全あるいは国防上の理由から採りあげられたが、最近アメリカなどでは、自然災害保護の観点から見直されてきている。

(2) 開削立地は、地下立地と並んで土地の立体的有効利用を図るものであり、前述の通り我が国における原子力発電所の適地候補に資する方式である。外国ではサンオーフレ発電所(アメリカ)の堆土量 115万m³の例があり、我が国の福島発電所では、約200万m³といわれている。

(3) 埋立地の例には、ピカウング発電所(カナダ)があり、オントリオ湖畔の低地を一部埋立て敷地造成を行なうが、その埋立土量は約32万m³といわれる。

(4) 人工島立地としては、現在着工中のボラサ島発電所フランクの例があり、ロスアンゼルス市近郊の海岸沖合約800m×360m×450m³、面積約16万m²の人工島を築造し敷地とすものである。積層的工法で島地盤が立ち著目すべき方式であると考えられる。なお、ケーソン工法も浮遊式、着底式の方法が研究されている。

(5) 島立地および軟質地盤立地については、進して既存の土地利用を困らせるのが、とくに軟質地盤立地については、原子力発電所の単位容量が従来の発電所の約3倍にも及ぶため(約50万t), その耐震設計あるいは基礎工法の研究開発が必要である。

6. 以上、原子力発電所の立地方式について、二の考察を試みたが、これは今後急速に増加が予想される原子力発電所の敷地確保の問題に対して、一つの技術的方案を示すものであり、立地選定に当つて各種の方式を検討するときは、著しくその自由度を擴大するものと考える。(具体例不付)